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IP AVALA PLAN PARA 
SACAR RUTAS DEL 
CENTRO HISTÓRICO 
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Mujer policía 
asesina a su pareja 
a puñaladas; 
también era policía
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QUIMERAQUIMERA
DE SANGREDE SANGRE

ESTADO / PAG.8

No votarán los muertos; 
INE valida la lista nominal 
para la consulta de 
Revocación de Mandato

    Coparmex respaldará el proyecto para modificar la prestación del servicio de transporte 
público en el primer cuadro de Puebla y evitar más hundimientos en las calles. PAG. 4

PAG. 2

INCENDIOS 
FORESTALES

    En Puebla capital 9 de cada 10 incendios son provocados. Personal de Protección Civil 
ya se encuentra preparado para atender la temporada que ha comenzado en el municipio, 
destacó el titular de la Unidad de PC del Ayuntamiento, José Eduardo Zurita.

   MUNDO / PAG.14

Diputados instalan grupo 
de amistad con Rusia; 
embajador confía en que 
México “nunca” apoyará 
sanciones contra su país

Eduardo Eduardo Rivera pedirá adelantoRivera pedirá adelanto a Banobras  a Banobras 
por por 160 mdp160 mdp para arreglar calles para arreglar calles

      PAG.10 EN ESPAÑOLEN ESPAÑOAÑOAÑAÑ L

MUJERES 
encarnan la poesía

ESTADO / 2

El agua, un recurso 
valioso y poco tomado 
en cuenta por muchas 
generaciones: Rectora 
Lilia Cedillo

REGIONAL / PAG.12

Atlixco se suma a 
la Hora del Planeta

 Se une al movimiento para favorecer el  Se une al movimiento para favorecer el 
medio ambiente, La Hora del Planeta, el cual medio ambiente, La Hora del Planeta, el cual 
se llevará a cabo este sábado 26 de marzo de se llevará a cabo este sábado 26 de marzo de 
08:30 a 09:30 de la noche  08:30 a 09:30 de la noche  
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ANGELOPOLITANAS

EL AGUA, UN RECURSO VALIOSO 
Y POCO TOMADO EN CUENTA 
POR MUCHAS GENERACIONES: 
RECTORA LILIA CEDILLO

Recordó que sólo 2.5 por ciento del agua del planeta 
es dulce y de esta 0.0007 por ciento es para consumo 
humano, por lo que invitó a cuidar este recurso, 
preservar los humedales y aguas subterráneas

El agua es uno de los recursos naturales más valiosos y quizá 
el menos tomado en cuenta por la población. “Muchas genera-
ciones pensamos que era un recurso natural inagotable, nunca 
nos percatamos de la importancia de cuidarlo y renovarlo. Con 
nuestras acciones contribuimos al deterioro de este importantí-
simo líquido vital para todos los seres vivos”, comentó la Rectora 
Lilia Cedillo Ramírez.

En el marco de la conmemoración del Día Mundial del 
Agua, organizado por la Coordinación General de Desarrollo 
Sustentable de la BUAP, recordó su importancia: “Sólo 2.5 por 
ciento del agua del planeta es dulce y de esta un 0.0007 por 
ciento está disponible para consumo humano. Eso nos hace 
pensar que debemos cuidar este recurso natural y tener con-
ciencia de preservar los humedales y aguas subterráneas”.

La doctora Cedillo expuso que a través de conferencias y una 
serie de información dirigidas a estudiantes y niños, principal-
mente, se realizarán los cambios que necesita el planeta, ya que 
ellos serán los actores de esas transformaciones.

Manuel Sandoval Delgado, coordinador General de Desarrollo 

Sustentable, indicó que el agua es un elemento esencial en el 
desarrollo sostenible. Los recursos hídricos y la gama de ser-
vicios que presta juegan un papel clave en la reducción de la 
pobreza, el crecimiento económico y la sostenibilidad ambien-
tal. También propicia el bienestar de la población, incide en la 
seguridad alimentaria y energética, la salud humana y el medio 
ambiente.

“Sin embargo, este recurso natural es mal comprendido e 
infravalorado, mal gestionado e incluso abusado. Cada vez más 
recursos hídricos se contaminan, sobreexplotan y secan a causa 
de la intervención humana. Utilizar de manera más inteligente el 
potencial de los recursos hídricos subterráneos y protegerlos de 
la contaminación y sobreexplotación es esencial para satisfacer 
las necesidades de una población mundial en constante aumen-
to y hacer frente a la crisis climática”, señaló.

El negocio es el negocio y Ricardo Salinas Pliego, 
aunque esté en la cárcel el creador y fundador 
de “Puebla, Ciudad de las Ideas”, lo celebrará 
este año, el chiste es ganar dinero.
La fecha para que las “mentes brillantes” lleguen 
a Puebla al Festival de las Ideas 2022, se acerca. 
Se llevará a cabo del 31 de marzo al 2 de abril 
en el Auditorio Metropolitano de la capital. Las 

ponencias se dividirán en siete segmentos: Liber-
tad, Prosperidad, Educación, Economía,   Innovación, Salud y 
Liderazgo.
Lo que nació como Puebla, Ciudad de las Ideas, este año tendrá 
diferentes niveles de asientos y de ello depende el costo del 
boleto.
De acuerdo con su página https://registrofdi.mx/, estos son los 
precios: Galería 625 pesos; Luneta 2 mil 500 pesos; Preferente 
5 mil pesos. Avisa que estos costos son bajos comparados con 
ediciones anteriores, las que coordinaba Andrés Roemer, quien 
presentaba elencos extraordinarios.
En 2019, la entrada más cara fue de 13 mil pesos, y eso que se 
redujo el precio en un 54.1 por ciento. En 2018 el boleto más 
caro fue de 24 mil pesos. En 2017 el costo más caro osciló en 
los 21 mil pesos.
Puebla, Ciudad de las Ideas hoy Festival de las Ideas está en 
la polémica por las acusaciones contra su creador y curador 
Andrés Roemer, acusado de abuso y acoso todo un depredador 
sexual, quien se encuentra prófugo en Israel. Salinas Pliego no 
deja pasar una.

A fin de reactivar la economía de la capital poblana, el 
ayuntamiento abrió el negocio número cien con su 
programa “Apertura a la Palabra”.
Durante la inauguración del “Beauty Salón: Lecxa”, 
en la Azcárate, el presidente Eduardo Rivera expuso 

que en un período de cuatro meses en su programa han reci-
bido 290 solicitudes, de las cuales 108 fueron aprobadas para 
abrir de inmediato.
“La mayor cantidad de empleos que existe en nuestro país y en 
Puebla la genera este tipo de negocios (...) estamos hablando 
ya de 100 que hemos autorizado a través de este programa y 
que, además, hay que decirlo, casi uno al día es el que se está 
logrando”.
Los interesados deben ingresar a la página www.aperturaala-
palabrapuebla.mx y después del registro, se les dará un Código 
QR que les permitirá abrir su negocio inmediatamente.

Tendrán hasta 90 días para cumplir con sus trámites en el 
Ayuntamiento y con la Carta Urbana; no rebasar los 100 metros 
cuadrados, no vender alcohol, ni manejar sustancias peligrosas.

La excandidata del Partido Verde a la alcaldía de 
Puebla, Paola Migoya Velázquez, fue materia en 
el ‘Quién es quién en las mentiras de la semaná  
por difundir una fotografía falsa de José Ramón 
López Beltrán, hijo del presidente López Obrador.
 La poblana Lyz Vilchis, encargada de la sección, 

desmintió las publicaciones en redes sociales de la exaspirante, 
donde mostró a López Beltrán con una motocicleta Harley-Da-
vidson y aseguró que se trató de un montaje.
“La excandidata a la alcaldía de la ciudad de Puebla subió una 
foto truqueada donde se aprecia supuestamente a José Ramón 
López Beltrán junto a una motocicleta, su idea era mostrar un 
video de supuestos lujos, lo curioso del caso es que el mismo 
José Ramón aclaró en Twitter que no sabe manejar motocicleta”, 
sostuvo Lyz Vilchis en su intervención en Palacio Nacional.

     El gobernador Luis Miguel Barbosa anunció que la 
Agencia Estatal de Energía pondrá en marcha un 
proyecto para abastecer a comunidades margina-
das y escuelas que no cuentan con electricidad.
Se tiene previsto llevar paneles solares, para 
ello habrá una licitación, donde se invertirán 
millones de pesos.

“Hoy la Agencia Estatal de Energía está metiendo temas socia-
les, vamos a poner en marcha pronto dos proyectos que trae 
para llevar corriente eléctrica a todos las comunidades que 
hoy no cuentan en Puebla con corriente eléctrica, entonces 
hay un proyecto de la Comisión Estatal de Energía para que 
llevemos a través de paneles solares energía a cada uno de 
ellos y el otro es llevar panales solares a las escuelas y estamos 
trabajando ese proyecto, ya está en revisión para ponerlo en 
marcha”, precisó.
Agregó que la Agencia Estatal de Energía va a operar con las 
nuevas políticas contenidas en el modelo que está impulsado 
el presidente Andrés Manuel López Obrador.
“La Agencia de Energía mantiene los proyectos de inversión 
sobre los que ha estado trabajando desde el arranque, desde 
su fundación y que obviamente están ahí atorados por la nueva 
política contenida en el modelo energético que está impulsado 
el gobierno federal”, precisó.
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INE DICTA MEDIDAS CAUTELARES 
CONTRA AMLO POR “MAÑANERA” 

PREVIA A LA INAUGURACIÓN DEL AIFA
El INE dictó medidas cautelares contra el presidente 
López Obrador por la conferencia matutina previa a la 
inauguración del AIFA

EE.UU., MÉXICO Y EL SALVADOR 
“EXPLORAN” ESFUERZOS ANTE 

MIGRACIÓN IRREGULAR
Autoridades de EE.UU., México y El Salvador se reu-
nieroN para “explorar los esfuerzos conjuntos sobre la 
migración irregular”

MÉXICO RECIBE A ESTADOS UNIDOS 
EN PARTIDO CRUCIAL RUMBO A 

QATAR 2022
En un partido clave rumbo al Mundial de Qatar 2022, 
México recibirá en el Estadio Azteca a los Estados 
Unidos

NASA INVITA AL PÚBLICO 
A ENVIAR SU NOMBRE 

A LA LUNA
La NASA invitó a enviar nombres a la Luna en una memo-
ria USB que viajará en la nave Orion durante la misión 
Artemis I
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Quimera de sangreFrenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

Prueba los mejores platillos 
poblanos a precios especiales 
en Foodie Week Puebla

IP avaló plan el municipal para 
sacar al transporte público del CH

La secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC), Rosa Icela Rodríguez, tuvo a bien informar 
que, en los últimos 9 meses “hay una tendencia 
sostenida a la baja de los homicidios dolosos”.
Así como lo lee usted.
Las matanzas en Michoacán, Sinaloa, Tamaulipas 
y en docenas de poblaciones, son en todo caso, 
una curiosidad estadística porque solo aparentan 
lo que en realidad no son.
Mejor aún, los homicidios dolosos tienen una reduc-
ción clarísima del 14.2 por ciento, bajando de 2 mil 
635 en febrero de 2021 a 2 mil 260 en el mismo 
periodo, pero de 2022.
Y para zanjar el tema, la periodista documentó: “la 
estrategia nacional de seguridad funciona, es la 
correcta y así se está pacificando al país”.
Quién sabe si en “los otros” de la secretaria Rodrí-
guez están los feminicidios, que en 2021 fueron 
tantos como 969, una cifra histórica, para mal.
Preguntándole al doctor Mauricio Saldaña, autor del 
“Ejecutómetro”, aparecen una serie de anomalías 
respecto a las cifras que maneja el Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública 
(SESNSP).
Los hallazgos. El doctor Saldaña apunta que los 
datos del SESNSP tienen muchas características, 
menos las vinculadas a la confiabilidad.
Aquí van sus observaciones.
1.-Los datos del Secretariado no consideran los 
homicidios vinculados a delitos de alto impacto, 
particularmente los relacionados con fosas clan-
destinas. Literalmente, si no hay cadáver, no hay 

delito de homicidio.
2.-La cifra negra no se maneja en las estadísticas 
del Secretariado. Dependiendo de la fuente, tal cifra 
ronda en el mejor de los casos, al 95 por ciento.
3.-Para hacer estadística, primero hay que saber 
clasificar los delitos y precisamente, la clasificación 
delictiva depende de las entidades federativas, no 
de la federación. De hecho, es cosa de todos los 
días, clasificar equivocadamente a propósito, ses-
gando los resultados entre distintas modalidades 
delictivas.
4.-Uno de los métodos estadísticos que se emplean 
en distintas entidades, es quitar homicidios dolosos 
y enviarlos a los homicidios culposos. Hay docenas 
de estudios que exhiben el uso constante de esta 
forma de maquillaje.
5.-Si se comparan las Encuestas de Victimización 
con las cifras del Secretariado, la diferencia es 
gigantesca, dando a entender que hay una gran 
cantidad de delitos que no se encuentran en los 
datos oficiales.
6.-En materia de ejecuciones, la opacidad es abso-
luta. El gobierno de Andrés Manuel López Obrador 
no ha tenido siquiera la intención de generar un 
modelo especializado. El antecedente más cercano 
fue de Felipe Calderón que, pese a sus errores y 
subregistros, daba una noción de lo que ocurría. Y 
desapareció apenas terminó su gestión el panista.
7.-Si se comparan las averiguaciones previas ini-
ciadas con las averiguaciones previas concluidas, 
se deduce el índice de efectividad que a su vez 
permite establecer de otra forma, una especie de 

“segunda cifra negra”, ya que ésta identifica la 
capacidad de los Ministerios Públicos y entidades 
investigadoras para ubicar a los presuntos respon-
sables de un delito. 
La cifra, a nivel nacional, de averiguaciones previas 
iniciadas contra averiguaciones previas concluidas, 
empata en menos del 20 por ciento, lo que puede 
dar una idea del gigantesco rezago en los Minis-
terios Públicos de todo el país.
8.-Otra forma de identificar la confiabilidad de los 
datos del SESNSP consiste en comparar sus cifras 
de homicidio doloso con los datos que el Registro 
Civil de cada entidad federativa maneja a partir de 
las actas de defunción.
9.-Son numerosos los delitos que el SESNSP ha 
“incorporado a su estadística” pero no están georre-
ferenciados. Literalmente significa que hay delitos 
que pueden existir o no existir y son decisiones que 
dependen de los fiscales estatales.
10.-Y, por último, considerando que las fiscalías 
estatales dicen ser autónomas, pueden elegir los 
criterios que gusten para llevar sus registros, algo 
que por más que quieran presionar en el SESNSP, 
no van a lograr modificar.
Así, los subregistros no solamente les convienen 
a las entidades federativas, ya se vio que también 
a la propia Secretaria de Seguridad y Protección 
Ciudadana y a la secretaria responsable de la polí-
tica de “abrazos, no balazos”.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Alberto Crisanto

Señalaron los precios que tendrán en esta 
actividad es de 180 a 350 pesos

Puebla, Pue. Del 30 de marzo al 6 de abril, 30 restau-
rantes ofrecerán 50 de sus mejores platillos a precios 
especiales en FoodieWeek Puebla, un evento para pro-
mocionar los establecimientos de la capital poblana.

Señalaron que, dentro de esta actividad, habrá me-
nús especiales a buenos precios, de los establecimientos 
participantes se han dividido en tres categorías: alta co-

Señalaron los precios que tendrán en esta actividad 
es de 180 a 350 pesos.

Detalló que, en la categoría de radar, se buscaron es-
pacios pequeños que no tienen oportunidad de invertirle 
a la publicidad, por lo que con esta actividad se les dará 
la apertura para dar nuevas propuestas gastronómicas y 
alternativas.  ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. La Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex) respaldará el proyecto para mo-

en el primer cuadro de la ciudad de Puebla y evitar 
más hundimientos en las calles.

El presidente, Rubén Furlong Martínez, señaló que 
es viable el planteamiento de la titular de la Secretaría 
de Movilidad y Transporte, Elsa Bracamonte González, 
y se pronunció a favor de la realización de estudios 
técnicos para sustentar esta determinación.

Agregó que este proyecto complementario la pro-
puesta del edil, Eduardo Rivera Pérez, para peatona-
lizar algunas calles del Centro Histórico para que los 

visitantes puedan recorrerlo a pie y disfrutar de la be-
lleza arquitectónica de la capital.

Por lo que enfatizó que ambas propuestas abona-
rán a la recuperación del sector turístico que se está 
encaminando para regresar a los niveles previos a la 

 “Nosotros celebramos este tipo de acciones que 
permitan regresar al orden a las zonas de Puebla es-
pecialmente en el centro histórico. Coincidimos con 
Canaco y si están de acuerdo con el tema para no-

 ALMA MÉNDEZ
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Pahuatlán, Pueblo Mágico que ofrece tradiciones y magia de la Sierra Norte

ASESINOS DE 
NAZARIA RECIBEN 
SENTENCIA; SE 
ESPERA APELACIÓN 
DE ACUSADOS
Puebla, Pue. Fue este miércoles cuan-
do los tres presuntos responsables 
del asesinato de Nazaria Iraís recibie-
ron sentencia condenatoria.

Será hasta la próxima semana que 
darán a conocer los años de prisión 
y la indemnización de la sanción de 
los implicados, informó el aboga-
do defensor Rubennell Fernández 
Rodríguez.

Señaló que se espera una apela-
ción de parte de los acusados, pues 
tienen el derecho, sin embargo, dijo 
están preparados para demostrar 
nuevamente su culpabilidad.

Asesinos de Nazaria reciben sen-
tencia; se espera apelación de acu-
sados

En su oportunidad y con la voz 
entre cortada Ariadna Simón Aguilar, 
la hermana de Nazaria, aseguró que 
“Han sido cinco años de lucha, tardía, 
pero llegó, ya no puedo decir más”.

 
MANIFESTACIÓN EN 
CASA DE JUSTICIA
Familiares y amigos de Nazaria Iraís 
Simón Aguilar, víctima de feminicidio 
en el 2017, realizan una manifestación 
en la 11 Sur, frente a Casa de Justicia, 
a cinco años de su feminicidio para 
que se dé la sentencia correspondien-
te a los tres presuntos responsables.

Ariadna Simón Aguilar, la herma-
na de Nazaria, ha sostenido siempre 
que los abogados de los acusados 
han buscado entorpecer el proceso 
en todo momento: constantemente 
cambiaban las audiencias, a pesar 
de que ya se ha llevado una audien-
cia intermedia, no han recibido una 
sentencia, por lo que reiteró que es 
necesario que se castigue a los res-
ponsables.  ALMA MÉNDEZ

Ibero inaugura Clínica Jurídica 
en honor a Minerva Calderón, 
egresada asesinada
Puebla, Pue- Este miércoles la Ibero 
Puebla, inauguró la Clínica Jurídica que 
nombró Minerva Calderón, en honor a la 
egresada con este nombre de la institu-
ción, asesinada el 21 de marzo del 2017 
en la entidad poblana.

El rector Mario Ernesto Patrón Sánchez, 
señaló que la clínica jurídica será un es-
pacio buscará dar seguimiento y acom-
pañamiento legal a las familias que ten-
gan casos similares y de violaciones de 
derechos humanos desde la perspectiva 
humanista de dicha institución.

Asimismo, señaló que es necesario 
acercar el derecho con la justicia, pues 
no precisamente la justicia representa a 
la sociedad, es por ello el caso de los des-

aparecidos en el país y en la entidad.
“Este espacio es para honrar la me-

moria de Minerva, para acompañarlos a 
ustedes y a todo ese México adolorido, 
que en palabras del Padre Francisco re-
presenta el mundo roto y de las 90 mil 
personas desaparecidas”, acotó.

En su oportunidad, el titular de la 
Clínica Jurídica “Minerva Calderón”, Simón 
Alejandro Hernández León, explicó que el 
objetivo de esta nueva área es ayudar a 
promover la justicia a través de los es-
tudiantes de Derecho y de otras carreras 
que puedan colaborar.

Para dicha presentación acudie-
ron la mamá de la abogada, Minerva 
Hernández; su padre, Marco Calderón y 

su hermano Othoniel Calderón, para exi-
gir justicia a las autoridades poblanas, 
pues después de 5 años reiteraron que 
la Fiscalía General del Estado (FGE), con-
tó con pruebas oportunas, actuó tarde y 
perdió rastro del sospechoso y hasta el 
momento continúa prófugo. “Nuestra pe-
tición: hagan su trabajo. No descansare-
mos hasta que nuestra hija tenga justi-
cia”, dijeron.

En tanto que Othoniel Calderón 
Hernández exigió justicia a las autorida-
des e insistió con urgencia en que se re-
tomen las investigaciones. “Se me hace 
increíble que a más de cinco años no ha-

 ALMA MÉNDEZ

Con una derrama económica anual de 
4.5 millones de pesos el municipio de 
Pahuatlán cumple 10 años como Pueblo 
Mágico este 23 de marzo, denominación 
que le ha permitido consolidar su voca-
ción turística y contribuir al desarrollo 
económico de su población.

Recordemos que dicho municipio se 
encuentra en la Sierra Norte de Puebla, 
además de que fue el tercero en obtener 
la denominación, pues fue en el 2012, 
cuando se agregó al programa de Pueblos 
Mágicos.

Y es que desde su nombramiento el 
municipio ha incrementado su oferta de 
hospedaje, pues actualmente cuenta con 
134 habitaciones distribuidas en 11 hote-
les, durante el 2021, 5 mil 781 personas 
visitaron esta demarcación.

En este pueblo aún se conservan mu-

de los brujos para aliviar diversos males y 
sanar el espíritu.

La zona destaca por sus tradicionales 
curativas y por su gran riqueza artesanal 
pues sus pobladores siguen elaborando el 
papel más antiguo del país: el papel amate.

Dentro de los atractivos que hay es-

tán: Templo de Santiago Apóstol, Mirador 
de Ahíla, Puente Colgante de Miguel 
Hidalgo y Costilla, Cascada Velo de Novia, 
Acalapa, La Trinidad, San Pablito lugar 
donde se produce el papel amate

Para poder viajar en automóvil de 
la capital del estado a dicho municipio, 
tiene una duración de tres horas, en 
las que los visitantes pueden apreciar 
paisajes montañosos con exuberante 
vegetación boscosa, así como la carac-
terística belleza natural de valles, cerros 

y barrancas de la Sierra Norte.
La gastronomía de Pahuatlán es una 

fusión entre la cultura Otomí, Totonaca y 
Nahua, que da como resultado deliciosos 
platillos elaborados con ingredientes de la 
región, como los tamales de cacahuate, 
la salsa de chicales, cecina ahumada, pi-
pián, chicharrón y por supuesto no pue-
den faltar sus tradicionales y exquisitas 
bebidas: café, atole de piña, mora, cacao 
o maíz, además de una gran variedad de 
vinos y licores de frutas.  ALMA MÉNDEZ
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EN ÚLTIMAS 24 
HORAS, NO HUBO 
MUERTOS POR 
COVID EN PUEBLA
Puebla, Pue. La Secretaría de Salud de 
Puebla registró 22 nuevos infectados de 
Coronavirus en las últimas 24 horas y nin-
gún muerto.

Con estas cifras actualmente hay 155 
mil 999 casos positivos acumulados y 17 
mil 078 muertos desde que inició la pan-
demia en Puebla.

El secretario de Salud estatal, José 
Antonio Martínez García, detalló que en 
todo el estado hay 703 casos activos dis-
tribuidos en 51 municipios.

Además se tienen registrados 81 pa-
cientes hospitalizados, de los cuales 15 
se encuentran con ventilación mecánica 
asistida.  SILVINO CUATE

Asesoría legal y terapias a las 
sexoservidoras de la capital; piden 
se acabe el acoso de instituciones

Puebla, Pue. La secretaria de Igualdad 
Sustantiva del Ayuntamiento de Puebla, 
Karina Romero Alcalá dio a conocer que 
la dependencia a su cargo aplicó 50 en-
cuestas a sexoservidoras, donde se busca 
conocer y mejorar el contexto en el que 
se desenvuelven.

Comentó que, en la prueba piloto sólo 
se incluyeron a las sexoservidoras ubica-
das en la 14 poniente, sin embargo el ob-
jetivo es abarcar distintos puntos donde 

brindar el apoyo necesario.
La secretaria dijo que, desde su de-

pendencia se ha brindado apoyo psicoló-
gico que han solicitado algunas mujeres, 

y asesoría legal, para que puedan denun-
ciar en caso de ser agredidas.

“Hace varias semanas hemos platica-
do con ellas pero no solamente eso, sino 
que también ya se aplicaron algunas en-
cuestas para saber su sentir en distintos 
temas, es importante que nosotros tam-
bién conozcamos para hacer una estra-
tegia integral y realmente bajarlo a una 
política pública que es lo que realmente 
funciona para los gobiernos, en esta es-
trategia saber la información, saber real-
mente muchas de las cosas que piensan 
y cómo podemos ir atendiéndolo, en esta 
estrategia integral también por supuesto 
ha habido permanente diálogo (...) lleva-

mos dos semanas en donde les hemos 
acercado el apoyo psicológico que ellas 

Además, la funcionaria municipal dijo 
que otra de las peticiones es que no les 
tomen fotografías y que no exista acoso 
por parte de algunas instituciones.

“Aplicamos más de 50 encuestas y 
como sabes la prueba piloto en una prime-
ra etapa son los de la 14 nos han platicado 
distintas cosas, lo que nos piden por parte 
del gobierno municipal quieren que per-

que de repente sufren de manera institu-
cional en las encuestas salió eso”, declaró.

estrategia para la reubicación de sexoser-
vidoras, dijo que es un tema que no está 
en su competencia, ya que, sólo brindan 
capacitaciones incluyendo para que pue-
dan emprender a través de un negocio.

“Estoy trabajando con ellas en la par-
te humana, sensible y donde tienen que 
recibir apoyo psicológico y muchas otras 
cosas como un acompañamiento para 
ellas. Es una estrategia integral como lo 
que estoy trabajando para saber su sentir 
y platicas permanentes con ellas en una 
primera etapa y espero que en la próxima 
semana pueda entregar esa estrategia 
que no solamente es de la secretaría de 
Igualdad Sustantiva”, dijo.  SILVINO CUATE

Escuelas y comunidades en zonas marginadas de 
Puebla tendrán energía a través de paneles solares

Puebla, Pue. El gobernador Miguel 
Barbosa Huerta anunció que en próxi-
mos días, la Agencia Estatal de Energía 
podrán en marcha un proyecto para 
abastecer a comunidades marginadas 
que no cuentan con electricidad al igual 
que escuelas.

Barbosa Huerta comentó que se tie-

ne previsto llevar paneles solares a las 
escuelas, para ello, tendrá que haber 
una licitación, donde se invertirán millo-
nes de pesos.

De igual forma, se dará atención a 
las comunidades donde no se cuenta 
con servicio eléctrico, esto por su condi-
ción de marginación.

“Hoy la Agencia Estatal de Energía 
está metiendo temas sociales, vamos a 
poner en marcha pronto dos proyectos 
que trae para llevar corriente eléctrica a 
todos las comunidades que hoy no cuen-
tan en Puebla con corriente eléctrica, en-
tonces hay un proyecto de la Comisión 
Estatal de Energía para que llevemos a 
través de paneles solares energía a cada 
uno de ellos y el otro es llevar panales 
solares a las escuelas y estamos traba-
jando ese proyecto, ya está en revisión 
para ponerlo en marcha”, dijo.

En este mismo sentido, comentó que 
la Agencia Estatal de Energía va a ope-
rar con las nuevas políticas contenidas 
en el modelo que está impulsado el pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador.

“La Agencia de Energía mantiene los 
proyectos de inversión sobre los que ha 
estado trabajando desde el arranque, 
desde su fundación y que obviamente 
están ahí atorados por la nueva políti-
ca contenida el modelo energético que 
está impulsado el actual gobierno fede-
ral”, declaró.

Dijo que, el nuevo encargado de este 
-

nesto, por lo que confía en que dé re-
sultados positivos durante su gestión.   
         SILVINO CUATE

De igual forma, se dará atención a las comunidades donde no se 
cuenta con servicio eléctrico, esto por su condición de marginación.

PESE A SER DECLARADO 
INOCENTE, TITULAR 
DE LA ASE PODRÍA 
SER LLAMADO A 
COMPARECER: CÉSPEDES
Puebla, Pue- El líder del Congreso local, 
Sergio Salomón Céspedes Peregrina con-

las irregularidades por las que se está 
desahogando la solicitud de remoción 
como titular de la Auditoría Superior del 
Estado (ASE), Fráncico N., pudieran ser 
llamado a comparecer ante el Legislativo.

-
noce si existen argumentos que pudieran 
ser considerados como procedentes para 
poder concluir con la separación de cargo, 
y reiteró que será hasta que la Comisión 
de Control, Vigilancia y Evaluación de 
la Auditoría Superior del Estado del 
Congreso local, emita el dictamen, como 
se sabrá la situación de Francisco N.

Por lo que hasta ahora se desconoce 
si Francisco N., pudiera regresar como ti-
tular de la Auditoría Superior del Estado, 
en tanto garantizó que el procedimiento 
administrativo que se está siguiendo des-
de el Congreso local, se conduce bajo la 
línea de respeto a sus derechos y en ese 
mismo sentido ira la resolución.

“El dictamen que emita la Comisión de 
Vigilancia tendrá que ser valorado dependien-
do cuál será el sentido que lleve, si se cita 
al Pleno o no. Se está en el proceso de des-
ahogo de pruebas, se está en el periodo de 
alegatos, se ha venido atendiendo muy ágil 
ese tema. El sujeto está haciendo uso de sus 
derechos legales”, cerró.  AURELIA NAVARRO
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SEAN RESPONSABLES, 
LA SEMANA SANTA 
NO ES PARA BEBER 
ALCOHOL, DICE 
BARBOSA A POBLANOS
Puebla, Pue. El titular del Ejecutivo lo-
cal, Miguel Barbosa Huerta, garantizó la 
seguridad e integridad de los poblanos, 
así como de los visitantes a la entidad 
durante Semana Santa, al señalar que 
el gobierno estatal establecerá una es-
trategia especial para que las celebra-
ciones transcurran en orden y sin inci-
dentes.

En la habitual videoconferencia de 
prensa, el mandatario llamó a los ayun-
tamientos del estado a asumir su res-
ponsabilidad de regular el comercio in-
formal en las calles y en plazas públicas 
durante estas celebraciones, lo anterior 
a través de medidas claras y escrupulo-
sas, más no severas.

Insistió que las actividades religio-
sas serán custodiadas por la Secretaría 
de Seguridad Pública, sin presiones, 
para que los festejos no pierdan su na-
turaleza por ser vigilados.

No obstante, Barbosa Huerta llamó 
a la sociedad a mantener un compor-
tamiento responsable, tras señalar que 
las celebraciones no deben de estar 
asociadas a la venta y consumo de al-
cohol.

“Hay que dejar que la gente se ex-

el comercio y la compra de productos 
propios de un festejo de esta naturale-
za; un festejo no está asociado con la 
venta de alcohol”, concluyó.  REDACCIÓN

Eduardo Rivera, primer cliente 
de Beuty Salón Lecxa, negocio 
100 con “Apertura a la Palabra”
Puebla, Pue. El presidente Eduardo Rivera 
Pérez participó en la apertura del nego-
cio número 100, a través del programa 
“Apertura a la Palabra”.

El alcalde indicó que, a través de esta ini-
ciativa se puede generar un mayor número 
de pequeños y medianos negocios, por con-
siguiente puede existir más trabajos.

“La mayor cantidad de empleos que 
existen en nuestro país y que existen en 
el municipio de Puebla lo genera este tipo 
de negocios (...) estamos hablando ya de 
100 negocios que hemos logrado a través 

de este programa y que además, hay que 
decirlo, principalmente podríamos men-
cionar que casi un negocio al día es el que 
se está logrando aperturar”, dijo.

Rivera Pérez comentó que, por la pan-
demia es complicado que las personas 
puedan abrir su propio negocio, ante esta 
situación, el gobierno municipal hizo esta 
propuesta de apertura.

“Sabemos que hoy apertura un ne-
gocio no es fácil, pero mujeres como 
ustedes que tengan esta lucha, este 
sueño por emprender, por tener un tra-

bajo”, declaró.
Comentó que, del 3 de noviembre al 

18 de marzo se recibieron 290 solicitudes, 
de las cuales 108 fueron aprobadas para 

Reiteró que, las personas que de-
seen formar parte de este programa 
lo pueden hacer ingresando al portal 
AperturaalaPalabra.puebla.mx para reci-
bir el código QR, y posteriormente abrir 
su negocio, además de tener 90 días para 
cumplir con la documentación. 

         SILVINO CUATE

Eduardo Rivera pedirá adelanto a Banobras por 160 mdp para arreglar calles
Puebla, Pue. El presidente Eduardo 
Rivera Pérez dio a conocer que solicita-
rá un anticipo de 160 millones de pesos 
al Banco Nacional de Obras y Servicios 

-
jorar vialidades en el municipio de Puebla.

El alcalde comentó que su administra-
ción tomó la decisión de recurrir a este cré-
dito que avaló el Congreso del Estado de 
Puebla, ya que la temporada de lluvias está 
cerca y se buscará evitar inundaciones.

“Hemos tomado la decisión de bus-
car el anticipo de los recursos que fueron 
aprobados por el Congreso del Estado y 
que se pueden gestionar en BANOBRAS 
son 160 millones de pesos los que es-
tamos nosotros buscando aplicar lo más 
pronto posibles para que logremos aten-
der se manera urgente estas necesidades 
en donde no tenemos recursos número 
uno y número dos, tratar de ganarle a la 
temporada de lluvias”, declaró.

Dijo que para este año, en el presu-
puesto avalado por parte del Cabildo, 

para la atención de calles, por tal motivo 
se determinó la solicitud del crédito.

“Para este año no hay dentro del pre-
supuesto aprobado por parte del Cabildo 

-
lles, sin embargo queremos aventajar no 
solamente en estas calles, sino en otras 
que se encuentran en pésimas condicio-

nes de la Ciudad”, declaró.
Dijo que, de acuerdo al análisis que 

-
lle 24 Sur es una de las que tiene mayor 
rezago y necesita ser intervenida.

Agregó que, en lo que va de su ad-
ministración se han invertido 33 millo-
nes de pesos en baches, para reparar 
varios aspectos de la Ciudad. Además, 
el Ayuntamiento se encuentra en la se-
gunda etapa de licitación para continuar 
atendiendo los reportes de los poblanos.

estamos peleando el ganar el anticipo de 
eso 160 millones, cómo, a través de un 
trámite, y ese trámite implica que noso-

En otro tema, el alcalde comen-
-

dato, pero con universidades como la 
Benemérita Universidad Autónoma de 
Puebla (BUAP) Universidad Popular 
Autónoma del Estado de Puebla (UPAEP), 
la Universidad Iberoamericana de Puebla, 
y el Tecnológico de Monterrey.

“En temas de seguridad vamos a tra-
bajar absolutamente con todos siendo in-
novadores en la estrategia y por supuesto 
aceptando la ayuda de todas aquellas ins-
tituciones que puedan de alguna manera 
garantizar mejorar seguridad para quie-
nes asisten”, dijo.  SILVINO CUATE
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En Puebla capital 9 
de cada 10 incendios 
son provocados
Personal de Protección Civil se encuentra 
preparado para atender la temporada de 
incendios que ya ha comenzado en el mu-
nicipio, destacó el titular de la Unidad de 
Protección Civil del Ayuntamiento, José 
Eduardo Zurita Hernández, quien explicó  
que el año pasado se atendieron más de 
140 hectáreas afectadas.

atendido 30 siniestros principalmente 
en las zonas de la barranca, Jilotzingo, 
Atotonilco y Tlatempa, “lamentablemente 
9 de cada 10 incendios son provocados 
por descuidos del hombre, lo que afecta 
a gran cantidad de zonas de siembra y 
bosque”, expuso el funcionario.

Cabe mencionar, que de acuerdo al sis-
tema estatal de protección civil, Zacatlán 
ocupa el 5º lugar en incendios, por lo que, 
es importante hacer conciencia entre la 
población para mantener el cuidado del 
medio ambiente, pero sobre todo, tomar 
las medidas pertinentes cuando se hagan 
actividades al aire libre o la “limpieza” de 
terrenos para el cultivo.

“Afortunadamente también contamos 
con el apoyo del gobierno del estado y en 
caso de que se presente algún siniestro 
mayor, trabajamos de forma intermunicipal 
para evitar daños”, concluyó.  REDACCIÓN

Presenta Nancy de la 
Sierra reforma para 
garantizar el acceso a 
la vivienda
La vivienda, reconocida desde hace 30 
años como un derecho fundamental en la  
Constitución, está instituida en un marco 
jurídico que requiere un replanteamiento 
debido a que su articulación actual es in-

todas y todos.
Nancy de la Sierra Arámburo, coor-

dinadora del Grupo Plural, presentó una 
iniciativa  que reforma el artículo 4 cons-
titucional, para garantizar el derecho de 
toda persona a la vivienda adecuada, en 
todas sus modalidades de tenencia.

Dicha iniciativa pretende atender tres 
problemas concretos en el texto vigente 
de la  Carta Magna; destaca como pri-

-
vienda no sea únicamente reservado para 
familias sino para personas.

Al respecto, la Senadora por Puebla se-
ñaló que “si bien, las familias deben ser una 
pieza central de cualquier política social, esta 
redacción excluye a aquellas y  aquellos que 
no viven en familia, que trabajan en la eco-
nomía informal, y a las mujeres, que tienen 
menor acceso al trabajo.  REDACCIÓN

SE REVISARÁN DAÑOS AMBIENTALES EN ZONA 
DE AMALUCAN POR DESARROLLO INMOBILIARIO

Puebla, Pue. Después de que el Cabildo 
de Puebla aprobó retomar los trabajos 
para construir el complejo Lomas de San 
Juan I y II en la colonia Cerro Amalucan, 
el gobernador Miguel Barbosa Huerta 
aseguró que se revisará el caso, para evi-
tar afectaciones a áreas verdes de este 
lugar.

Barbosa Huerta dijo que ya solici-

tó a Carlos Palafox Galeana titular de la 
Consejería Jurídica del Estado (CJE), obten-
ga toda la información necesaria sobre el 
caso, para tomar una decisión sobre el ac-
tuar por parte de la administración estatal.

Asimismo, dijo que la Secretaría de 
Medio Ambiente debe intervenir en estos 
asuntos, para conocer la forma en que se 
van a retomar las obras.

“Vamos a tener elementos, para tener 
criterios de actuación, es un tema nuevo 
para nosotros, entonces le pedí al conseje-
ro jurídico se llene de toda la información 
para que me provea de la misma, y po-
damos tomar decisiones en el ámbito de 
la competencia del gobierno del estado, y 
desde luego sería a través de la Secretaría 
de Medio Ambiente, y también le pido a 
Medio Ambiente que nos dé una informa-
ción de cómo están las cosas ahí”, dijo.

El gobernador aseguró que sólo actua-
rán en lo que está en su competencia, ya 
que el Ayuntamiento es que tiene faculta-
des para la ejecución de obras.

“Nosotros vamos a revisar el caso no 
para buscar problemas, no. Para estar en 
tarados de un asunto importante que es 
la utilización de áreas territoriales en las 

de naturaleza, abuso, pues de donde pro-
viene esas concesiones”, dijo. 

         SILVINO CUATE

Ahora si ya no votarán los muertos; 
INE valida la lista nominal para la 
consulta de Revocación de Mandato

Puebla, Pue. En sesión extraordinaria del 
Consejo General del INE, el padrón elec-
toral y la lista nominal de electores que 
serán utilizados en el primer ejercicio de 
participación ciudadana para el proceso de 
Revocación de Mandato fueron validados 

El consejero presidente del INE México, 

diferencia de lo que se piensa en la ac-
tualidad, las historias donde se hablaba 
de que personas votaban más de una vez, 
que algunas eran excluidas para impedir 
que votaran o de fallecidos que ejercían 
el sufragio, son fenómenos que han sido 

erradicados en las elecciones en México. 
“La huella colectiva que dejaron en el 

país explica la minuciosidad con la que 
los legisladores y autoridades electorales 
diseñaron las normas y procedimientos 
para impedir que trampas y tramposo 
contaminen la organización de los comi-
cios e impedir que puedan cambiar los 
resultados”, dijo.   

Lorenzo Córdova desglosó que en 1991 
se tenía una lista nominal de 36.6 millo-
nes; en el 2015 ascendió a 83.5 millones, 
en 2021 llegó a 93.56 millones, y para el 
proceso de revocación de mandato la lis-
ta nominal es de 92 millones 823 mil 216 

mexicanos que podrán votar el próximo 10 
de abril.

Reiteró que para este ejercicio el pa-
drón electoral es de 94 millones 93 mil 814 
ciudadanos y la lista nominal 92 millones 
823 mil 216 ciudadanos, en los que se in-
cluyen a mexicanos que se encuentran en 
el extranjero, son declarados validos por el 
INE México. 

A partir de esto, el consejero presiden-
te destacó que en las votaciones del 10 
de abril las credenciales que perdieron vi-
gencia al 1 de enero del 2022 si podrán 
participar para emitir su sufragio. 

    AURELIA NAVARRO
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Integrar juntas auxiliares a municipios 
se debe ampliar a zona metropolitana
Puebla, Pue. El coordinador de los diputa-
dos del PAN, Eduardo Alcántara Montiel, 

o retirar su propuesta para desaparecer 
-

vertirlas en colonias, está pensando en 
ampliar esta medida para municipios de 

a San Andrés Cholula.
Para esto precisó que se tiene que 

hacer una revisión de qué composición 

-
vertirse al cien por ciento en urbanas, 
de ser así, esas sublocalidades pudieran 
ser parte de esta propuesta.

Aclaró que él no está en contra de 
hacer una consulta ciudadana, incluso 

semana cuando esté visitando a los ciu-
-

res para conocer a fondo su sentir, aun 
cuando adelantó son más los ciudada-

política es la que se está manifestando 
en contra, pero sin un fundamento sos-
tenible.

que están en contra basan su rechazo 

acuerdo a la última elección, en San 

Baltazar Campeche del total de la lis-
ta nominal solo el 2.87 por ciento de 

municipal.

oscila en el 45 por ciento.

pertenencia, además aclaró que su pro-
puesta no va en el sentido de desapare-

-

-

en el sentido de fortalecer a estos pue-
-

miento de colonias. 

-
volucra lo urbano con rural. 

     AURELIA NAVARRO

Califica el PRD de violación a 
derechos propuesta panista para 
desaparecer juntas auxiliares

Por la memoria de Colosio hay que 
recuperar Puebla, dicen priistas
Puebla, Pue. En memoria de la lucha 
política que emprendió hace 28 años 

Colosio, la presidenta de la fundación 
del mismo nombre, Silvia Tanús, con-
vocó a la militancia a luchar para que 

de Puebla.
Durante la ceremonia por la conme-

moración al 28 aniversario luctuoso de 

-
metió ante Melquiades Morales Flores 

por este partido en Puebla, e irán por 

-

resaltaron que el partido volvió a dar 

político no desaparecerá, por el contra-

rio, tendrá la capacidad de ir solo en 
cualquier contienda electoral.

Por su parte, la diputada local Norma 

razón por la que se debe luchar para 
poner fin a una falsa transformación.

En tanto, Melquiades Morales con-
vocó, “no debemos olvidar que el me-

lealtad que ha permitido la transforma-

sino la transformación real de nuestro 
país”.

Donaldo Colosio, Silvia Tanús hizo una 
remembranza de la importancia que 

-
mento en que fue asesinado.   

-

-
rales.  AURELIA NAVARRO

acusó que la propuesta del diputado pa-
nista Eduardo Alcántara para desaparecer 

va en contra de lo que marca la consti-
tución, viola los derechos de los ciuda-
danos por no incluir su opinión en este 

ruta jurídica.
Consideró que esta propuesta no debe 

facultar a futuras administraciones del 
municipio de Puebla, a desaparecer a 

la capital.
-

jorar los servicios públicos para San Felipe 

-

nias no tiene sustento, por el contrario, se 

caos en esa materia.

Eduardo Alcántara a iniciar bajo un es-
cenario de “cordura” una mesa de diá-

-

No olvidemos el papel de las juntas 
-

Alcántara tiene desconocimiento de las 

     AURELIA NAVARRO

ROXANA LUNA SUGIRIÓ TANTO AL ALCALDE EDUARDO RIVERA COMO AL DIPUTADO LOCAL EDUARDO ALCÁNTARA A INICIAR BAJO UN 
ESCENARIO DE “CORDURA” UNA MESA DE DIÁLOGO DONDE SE INCLUYAN A REPRESENTANTES DE ESTAS CINCO JUNTAS AUXILIARES, 
Y BUSCAR UNA REFORMA INTEGRAL EN FAVOR DE ESTAS SUBLOCALIDADES FOTO: 
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    Mujeres encarnan la poesía
Con poesía en voz alta, tres mujeres sacuden los roles de género, 

POR 

EKATHERINA SICARDO 
REYES

LOS CUERPOS DE LAS MUJERES SON ATRAVESA-
dos por distintas experiencias. No es posi-

ble universalizar las condiciones, sueños, espe-
ranzas y deseos de todas en arquetipos definidos 
mayormente por roles de género. La poesía pue-
de ser un vehículo donde se retraten las distintas 
historias, problemáticas y, por qué no, el gozo de 
las mujeres. 

La poesía en voz alta es una modalidad donde 
las creadoras declaman sus creaciones, ya sean 
preparadas previamente o improvisando, frente 
a un público. A diferencia de la poesía escrita en 
papel, esta modalidad creativa hace evidente que 
es un cuerpo quien enuncia, y pasa a través de él, 
las palabras. Más que una observación evidente, lo 
que significa es que la experiencia poética es en-
carnada. Es decir, ese cuerpo es único y solo su his-
toria de vida, contexto y deseo pueden dar como 
resultado dicha poesía. 

Este ejercicio creativo ha abierto muchos es-
pacios para las mujeres, quienes históricamente 
han sido relegadas del espacio literario y de pu-
blicación. Mientras que, la disciplina de la poesía 
en voz alta, parece abrirse en espacios 
sencillos: desde el mercado hasta el 
foro. Con pocos requerimientos más 
que tu cuerpo y eso sí, nada de solem-
nidad. El juego de los distintos lengua-

jes se deja salir en gritos, cantos, rezos, movimien-
tos, repeticiones, performances...

Presentamos a tres poetas que desde esta dis-
ciplina sacuden los roles de género. También ha-
cen activismo, gozan la palabra, dignifican la me-
moria, reviven la lengua o nos muestran cómo 
las posibilidades de los cuerpos son múltiples.

CYNTHIA FRANCO
DESDE LA FRONTERA
MIGRADA DE LA CIUDAD DE TIJUANA, CYNTHIA 
Franco es una de las figuras más relevantes del 
panorama de la poesía en voz alta de la Ciudad 
de México y del país. La poeta tijuanense descri-
be cómo la poesía la acompaña desde el vientre 
materno. No necesariamente desde las grandes 
letras, sino entre cantos y rezos.

Ver a Franco sobre el escenario es como ver fue-
go ardiente atravesar su cuerpo. La poeta utiliza 
todo el potencial de su cuerpo para resonar sus 
palabras. El tema de la migración y su ancestrali-
dad se desborda en la mayoría de sus creaciones. 
De hecho, ella describe que, mientras encontró la 

poesía en la CDMX, su madre y abuela 
se fueron a trabajar en las maquilas en 
Estados Unidos. 

Por ello, la poesía de Franco juega 
con el spanglish, pero también con los FO
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lenguajes femeninos que poco son reconocidos en 
la poesía en papel, como el canto y los rezos. Es así 
que ve su accionar poético como una posibilidad 
de “restaurar heridas que no solo eran propias, 
sino también de mis ancestras, de mi mamá, de 
mi abuela”, dice la poeta.

La ancestralidad implica un reconocimiento de 
las violencias heredadas y continuadas. Asimismo, 
el encuentro con un legado que nos da sentido y 
fuerza. Reconocernos en las que fuimos nos en-
frenta al dolor y solo en su reconocimiento, en 
posibilidad de curación. Por ello, Franco reconoce 
el cuerpo como su vehículo de creación.

“El cuerpo es el que también está habitando 
las violencias cotidianas, es el que recibe acoso, 
agresión, el que recibe denigración y juicios. Por 
eso siento que el cuerpo tiene que transformarse 
a través de la voz, del canto y la palabra”, cuenta 
la autora.

La subversión del lenguaje poético en la obra 
de Franco es una forma en que ella establece vín-
culos con los traumas y violencias que muchas 
han vivido. Renovar el repertorio poético hace 
posible la visibilidad de otras historias que no 
han sido contadas y se esconden como no im-

portantes. “El disfrute, el regreso al cuerpo, la 
sonoridad de las palabras, son una constante en 
mi trabajo porque el hecho de venir de una fron-
tera es duro, como ser una frontera híbrida”, dice 
Franco sobre sí. 

La poeta abre la voz y el cuerpo para presentar 
las contradicciones, la violencia, el goce y la posi-
bilidad de curación en el siempre incierto sentido 
de habitar en la frontera. La frontera geográfica y 
de lo que es y no es poesía. 

LÍA GARCÍA
PEDAGOGÍA DE LA TERNURA
DE CABELLO ONDULADO COMO LAS OLAS DEL MAR. 
Lía García, la novia sirena, como ella se nombra, 
es una poeta, pedagoga, artista y activista trans 
de la Ciudad de México. Describe cómo la poesía 
fue un primer lugar de enunciar lo que ella escri-
bía en otros formatos, como los diarios. 

“La poesía me arrastró, como te arrastran las 
olas del mar. El mar insiste en llevarte cada vez 
más profundo y en hacerte cada vez más diminu-
ta. Esa inmensidad que se siente cuando estás en 
el mar, que al mismo tiempo te hace sentirte dimi-
nuta, creo que así es la poesía. La poesía insiste en 

CYNTHIA FRANCO

también está habitando las 
violencias cotidianas, es el 

CONTINUARÁ...
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Edil de San Pedro Cholula 
exhorta a cuidar el agua y medio 
ambiente donando árboles

Paola Angón donó 100 
árboles al Instituto García 
de Cisneros para recordar 
su importancia en la 
renovación del oxígeno y 
la recarga de los mantos 
freáticos

San Pedro Cholula, Pue. La presidenta 
municipal de San Pedro Cholula, Paola 
Angón visitó al cuerpo estudiantil del 
Instituto García de Cisneros para informar 
de las acciones que se realizarán para el 
cuidado del medio ambiente y los recur-
sos naturales, esto en el marco del “Día 
Mundial del Agua”.

Enfatizó que el cuidado del agua, así 
como el medio ambiente, requiere de la 
participación y suma de esfuerzos para 
dar mejores resultados y heredar un me-
jor futuro a las nuevas generaciones.

“Hagamos consciencia en cuidar la 
naturaleza, estamos en un momento de 
cambio climático extremo en el que pe-
queñas acciones hacen la diferencia” ex-
presó.

Por lo que, a través de la Dirección de 
Ecología y Medio Ambiente, se donaron a 
esta institución 100 árboles, al tiempo de 
recordar su importancia en la renovación 
del oxígeno y la recarga de los mantos 
freáticos.

 Por su parte, el director del Sistema 
Operador de los Servicios de Agua Potable 
y Alcantarillado (Sosapach), José Luis 
Carpinteyro, anunció que se emprenderá 

en las escuelas la campaña “CERO PET”, 
con la que se busca que la niñez y ado-
lescencia cholulteca reduzcan desde sus 
centros educativos el uso de envases de 
plástico, sustituyéndolos por termos de 
larga duración.

Carpinteyro Lazcano exhortó a los 
alumnos del Cisneros a participar desde 
sus casas y con su familia en el uso racio-
nal del agua y el cuidado a este recurso 
natural, pues ante los estragos provoca-
dos por la contaminación y el calenta-
miento global, muchos hogares han visto 
reducido el abasto de agua potable.

Por último, en caso de una fuga de 
agua o algún reporte ciudadano, pueden 
contactar al Sosapach a través del  (222) 
247-01-15, mediante sus redes sociales o 
de forma presencial en la Casa del Pueblo 
para seguimiento y atención.  REDACCIÓN

MUJER POLICÍA ASESINA A SU PAREJA 
A PUÑALADAS; TAMBIÉN ERA POLICÍA

Al parecer, la pareja discutió y ella tomó un cuchillo y asesinó a su 
pareja quien se desempeñaba también como policía, pero del Estado 
de México

Puebla, Pue- Este miércoles se dio a co-
nocer que, una mujer policía de Amozoc 
asesinó a su pareja sentimental de 25 
años de edad con dos puñaladas, quien 
se desempeñaba también como policía, 
pero del Estado de México.

De acuerdo con información publica-
da en medios locales, trascendió que, 
tras una discusión en el domicilio de la 
mujer, tomó un cuchillo y apuñaló a su 
pareja por dos ocasiones, privándolo de 
la vida.

Pese a que paramédicos arribaron 
al lugar, nada pudieron hacer, pues el 
hombre ya no contaba con signos vita-
les, mientras que, la mujer quedó dete-
nida y será presentada ante el Agente 
del Ministerio Público y de una juez de 
control para que determine su situación. 

 REDACCIÓN

ATLIXCO SE 
SUMA A LA HORA 
DEL PLANETA

Atlixco se une al movimiento 
para favorecer el medio 
ambiente, La Hora del Planeta, 
el cual se llevará a cabo este 
sábado 26 de marzo de 08:30 a 
09:30 de la noche   

Atlixco, Pue. El municipio de Atlixco se 
unirá al movimiento voluntario más gran-
de en favor del medio ambiente, La Hora 
del Planeta, el cual se llevará a cabo este 
sábado 26 de marzo de 08:30 a 09:30 de 
la noche.

apagarán sus luces no esenciales en un 
llamado de conciencia para frenar el cam-
bio climático, asimismo, el Ayuntamiento 
de Atlixco, a través de la Regiduría de 
Medio Ambiente y Ecología, invita a to-
das las familias atlixquenses a participar 
realizando esta acción en sus hogares o 
negocios.

Además de apagar luces, puedes des-
conectar aparatos eléctricos, como tele-
visores, pantallas, microondas, consolas, 
computadoras, ventiladores, aire acondi-
cionado e incluso el módem de Internet, 
ya que el uso de energía eléctrica genera 
emisiones de dióxido de carbono, un gas 
de efecto invernadero que contribuye al 
cambio climático.  PAOLA AROCHE

MATAN A BALAZOS A 
MOTOTAXISTA EN CALLES 
DE ACATZINGO
Puebla, Pue. Fue una tarde-noche mor-
tal en dos municipios de Puebla, en 
Tecamachalco hallaron un cuerpo sin vida 
y durante la noche un mototaxista fue 
asesinado a balazos en Acatzingo.

En el primer caso, un hombre, en cali-
dad de desconocido, fue hallado cerca de 
la carretera federal Puebla-Tehuacán, cer-
ca de la comunidad de Santiago Alseseca.

El cadáver tenía un pantalón de mez-
clilla, camisa a cuadros y calzado de color 
café. Por otra parte, ya en la noche el mo-
totaxista conocido como “El Oaxaco” fue 
ejecutado a balazos en céntricas calles de 
Acatzingo.

Los asesinos le dispararon en varias 
ocasiones y escaparon con rumbo desco-
nocido.  REDACCIÓN
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Diputados instalan grupo 
de amistad con Rusia; 

embajador confía en que 
México “nunca” apoyará 
sanciones contra su país
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De cara a que la invasión de Rusia a 
Ucrania cumpla un mes y mientras 
países de Occidente mantienen sus 
críticas al gobierno de Vladimir Putin, 

el embajador ruso en México, Viktor Koronelli, 
dijo que su país confía en que el gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador “nunca” apoya-
rá las sanciones en su contra.

“(Consideramos) que México nunca va 
a unirse con las sanciones anti rusas y nun-
ca, a pesar de las peticiones del gobierno de 
Ucrania, nunca va a suministrar armamento a 
Ucrania”, dijo el diplomático.

Al respecto: “No mandamos armas a nin-
-

tados ucranianos
Koronelli admitió que valoraba la instala-

ción del Grupo de Amistad México-Rusia, con 
sede en la Cámara de Diputados, la cual con-
sideró que se trata de una muestra de “apoyo, 
amistad y solidaridad”.

A la instalación acudieron principalmente 
legisladores de Morena y de partidos aliados, 
como el PT. El PAN decidió no asistir y MC rea-
lizó una protesta contra la guerra.

“Es importante para nosotros tener esta 
instalación del grupo de amistad en estos 
tiempos que son bastante complicados para 
mi país, que enfrenta no solo una operación 
militar especial en Ucrania, sino también una 
tremenda guerra mediática”, dijo el embajador.

Admitió que, desde el inicio de la operación 
militar el pasado 24 de febrero, Rusia ha esta-
do en “contacto permanente” con la Cancillería 
mexicana, y destacó que su país respeta la po-
sición reiterada del presidente López Obrador y 
el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo 
Ebrard.

Diputados de Movimiento Ciudadano pro-
testaron contra la guerra que Rusia inició en 
Ucrania. FOTO: Cuartoscuro

También recordó que la relación bilateral 
entre México y Rusia tiene un carácter estra-
tégico y se basa en el “respeto mutuo de in-
tereses”.

“Hoy día en el mundo hay países como 
China, India, México, que a la orden del Tío 
Sam nunca van a contestar ni hacer”, citó el 
embajador a su propio canciller, Sergei Lavrov.

SOBRE LA INVASIÓN 
DE RUSIA EN UCRANIA
Koronelli recordó que el 24 de febrero el presi-
dente Vladimir Putin ordenó una operación mi-
litar especial a Ucrania, con el objetivo de pro-

del país y proteger a la población de Donbass 
y Rusia de la “amenaza militar” de la OTAN.

Desde el Congreso de México, aseguró que 
Rusia no inició la guerra, sino que la estaba 
terminando, después de ocho años de una 
“guerra sangrienta” en Donbass, donde murie-
ron, calculó, entre 13 a 14 mil personas.

El embajador acusó que el nuevo régimen 
de Kiev inició la lucha contra la lengua y la 
cultura rusa en un país donde hay millones de 
personas rusoparlantes y “se impuso la ideolo-
gía de nazismo”. 

También comentó que los militares rusos 
“hacen todo lo posible” para evitar víctimas 
mortales entre los civiles ucranianos; sin em-
bargo, advirtió que los radicales nacionales 
utilizan tanques y utilería cerca de guarderías 
y escuelas, e incluso que emplean a niños y 
mujeres como “escudos humanos”.

Koronelli señaló una campaña de des-
prestigio, discriminación y odio racial contra 
los ciudadanos rusos, así como la cultura y 
el deporte.

“Por todo el mundo se están cancelando los 
conciertos de nuestros artistas, la participación de 
nuestros equipos en los eventos deportivos y has-
ta los seminarios dedicados a la literatura rusa”.

EL EMBAJADOR RUSO EN MÉXICO ADMITIÓ QUE, DESDE EL 
INICIO DE LA OPERACIÓN MILITAR EN UCRANIA, SU GOBIERNO 

HA MANTENIDO UNA COMUNICACIÓN PERMANENTE CON 
LA CANCILLERÍA MEXICANA. DIPUTADOS DE MORENA Y PT 

RECIBIERON AL DIPLOMÁTICO EN SAN LÁZARO.
REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO / CUARTOSCURO




